
Invitan a 
monitoreo
La Fundación de 
Parques y Museos 
de Cozumel invita 
a participar en 
el monitoreo 
“Las Aves y su 
Paso Migratorio 
Urbano”, el sábado 
14 de diciembre.
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 zLa presidenta Claudia Sheinbaum dejó en claro que gobernadoras y gobernadores deben responsabilizarse de la seguridad pública.

Urge que atiendan seguridad pública todos los días

Aprieta Claudia 
a gobernadores
Sheinbaum pide  
que estén al frente  
de las estrategias  
y no deleguen

STAFF /  
AGENCIA REFORMA

ACAPULCO, GRO.- La presidenta 
Claudia Sheinbaum llamó a las 
gobernadoras y gobernadores 
del país a atender diariamente 
las reuniones del Gabinete de 
Seguridad en sus entidades, y 
les dijo que es indispensable 
y primordial que asuman esa 
responsabilidad.

En un mensaje en el Consejo 
Nacional de Seguridad Pública, en 
este puerto de Acapulco, la man-
dataria federal dijo que la asis-

tencia de los titulares de los Eje-
cutivos estatales a las reuniones 
permitirá mejorar la coordinación.

“La coordinación, si me lo per-
miten, empieza por el Gabinete 
de Seguridad, esta es una solici-
tud muy respetuosa a todos y a 
todas, atiendan diario el Gabi-
nete de Seguridad”, planteó.

“Si la autoridad que ha sido 
elegida por el pueblo no atiende 
personalmente el Gabinete (de 
Seguridad) todos los días es difícil 
coordinar a todas las fuerzas.

“El Gabinete (de Seguridad) 
no solamente es una presen-
tación del parte policiaco del 
día anterior, es la estrategia, es 
la coordinación general de la 
estrategia, y para que haya coor-
dinación general de la estrategia 
pues tiene que haber una cabeza, 

y no hay nadie mejor que ustedes 
que conozca su estado, y para eso 
están todas las fuerzas federales, 
para apoyarles, ayudar, y además 
hacer lo propio, pero las y los 
gobernadores deben de asumir 
esa responsabilidad con todo 
respeto, ahí donde el goberna-
dor o gobernadora está al frente 
se nota, ahí donde no se atiende 
siempre hay problemas, y uno 
puede pensar —y no lo digo muy 
respetuosamente— que con 
atender una vez a la semana es 
suficiente, no es suficiente.

“Hay que estar diario, y que si 
sube la incidencia en una zona, 
cómo desarrollar estrategias para 
poder bajar los índices; que si hay 
un problema que tiene que ser 
atendido por la Fiscalía General de 
la República y las fuerzas federales, 

o sea la Secretaría de Seguridad, 
siempre vamos a estar dispuestos 
desde la presidenta de la República, 
el General secretario o el secretario 
de Seguridad, el secretario Marina 
para atenderlos en cualquier 
momento a la hora que haga falta.

“Pero es indispensable que 
ustedes asuman esa responsa-
bilidad”, urgió Sheinbaum en un 
claro mensaje para que las man-
datarias y mandatarios estatales 
atiendan los asuntos de seguri-
dad todos los días.

“La coordinación no se puede 
dar si no está la cabeza. Enton-
ces, es un respetuoso mensaje, 
consejo de una abuelita presi-
denta de la República…”, añadió 
sonriendo.

Trabajan 
nueva ley 
sobre la 
Cdheqroo
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- Con la 
intención de agilizar y dar 
una pronta respuesta, de 
manera coordinada entre 
diversos sectores se está 
trabajando en una nueva 
Ley de la Comisión de Dere-
chos Humanos, informaron 
Jorge Sanén, presidente del 
Congreso local, y Omega 
Ponce Palomeque, titular 
de la Comisión de Dere-
chos Humanos del estado 
(Cdheqroo). 

En el marco del Día Inter-
nacional de los Derechos 
Humanos que se conme-
mora cada 10 de diciembre, se 
llevó a cabo un conversatorio 
denominado “Tejiendo dere-
chos Igualdad y Bienestar”, 
con la finalidad de generar 
reflexión y un diálogo propo-
sitivo, particularmente sobre 
los derechos de los pueblos 
originarios y afromexicanos. 

Previo a la inauguración 
de este encuentro, el dipu-
tado Jorge Sanén, presidente 
del Poder Legislativo, apuntó 
que se está trabajando en 
una nueva ley junto con su 
compañera diputada Lilia 
Mis Martínez, y se pretende 
armonizarla con las disposi-
ciones que contempla la ley 
de la Comisión Nacional de 
Derechos Humanos.

“Armonizarla a la Ley 
General, siendo más clara y 
específica, más incluyente, 
basada en los derechos 
humanos que por su pro-
pia naturaleza van siendo 
progresistas”.

Al respecto, Omega Ponce 
Palomeque, titular de la 
Cdheqroo, indicó que esta 
propuesta de una nueva ley 
obedece a que desde hace 20 
años la normativa de esta ins-
titución no ha tenido modi-
ficaciones en la manera en 
la que atienden las quejas y 
peticiones de la ciudadanía.

De ahí que consideró que 
la ley está obsoleta, pues 
anteriormente la Comisión 
era un organismo desconcen-
trado y desde el año 2000 ya 
es un organismo autónomo, 
por ello considera indispen-
sable adecuar las normativas 
conforme a las necesidades 
de la población de Quintana 
Roo. 

“Están (en el Congreso) 
haciendo un análisis de la 
mano de la Comisión, les 
agradecemos profunda-
mente. Hemos identificado 
que puede haber mecanis-
mos más eficientes para 
hacer lo único que nos 
importa que es responder 
a las necesidades de las 
personas”. 

Ponce Palomeque confía 
que para inicios de 2025 ya se 
cuente con una ley que bene-
ficie a las personas, de ahí que 
mantendrán un trabajo cola-
borativo con los integrantes 
del Poder Legislativo. 

 zEl Poder Legislativo y 
la Cdheqroo trabajan en 
nueva ley.

Agregan 
el término 
presidenta
Con 113 votos a 
favor y uno en 
contra, el Pleno del 
Senado aprobó 
un dictamen 
para favorecer el 
lenguaje inclusivo 
en la Constitución. 
Con la reforma, 
ahora se incluyen 
las palabras 
presidenta, 
gobernadora 
y presidenta 
municipal.

Buscan formalizar  
las 3 nuevas ANP
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La decla-
ratoria formal para tres nuevas 
Áreas Naturales Protegidas en 
Quintana Roo se plantea retomar 
a partir de esta misma semana, 
pues el secretario de Medio 
Ambiente (SEMA), Alberto 
Rébora Aguilera, se reunirá con 
el titular de la Comisión Nacional 
de Áreas Naturales Protegidas 
(Conanp), Pedro Álvarez Icaza.

Rébora Aguilera dio a cono-
cer que, desde mediados de año, 
fueron emitidos y publicados 
en el Diario Oficial de la Fede-
ración los decretos correspon-
dientes firmados por el expre-
sidente Andrés Manuel López 
Obrador, sin embargo, se debe 
finalizar desde la actual admi-
nistración federal el proceso 
legal para cada caso, formalizar 
estas áreas en Puerto Morelos, 

Tulum y Bacalar, sustentadas 
en la conservación de la flora 
y fauna. 

Corresponde a la presidenta 
Claudia Sheinbaum formalizar 
la creación de estas superficies 
protegidas que abarcan 400 
hectáreas en los manglares 

de Puerto Morelos, 200 en las 
inmediaciones del Parque “El 
Jaguar” en Tulum, y 400 más 
en la zona costera de Bacalar, 
conocida como “Pulticub”, muy 
cerca de Punta Herrero, explicó 
el funcionario estatal.

Se unen bomberos a vigilar peregrinos
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- El Cuerpo de 
Bomberos de Cancún formará 
parte de los operativos de segu-
ridad y protección para la llegada 
de peregrinaciones por el Día de 
la Virgen de Guadalupe, con el 
despliegue de 30 elementos en 
iglesias donde se espera que 
arriben los fieles, así como en los 
puestos carreteros que se instala-
rán en las entradas del municipio.

Así lo dio a conocer su director, 
Aquileo Cervantes Álvarez, quien 
indicó que además de vigilar la 
entrada y salida de vehículos y 
peregrinos a la ciudad, también 
estarán participando en la vigi-
lancia de la caminata de la Antor-

cha Guadalupana, que arranca 
este miércoles a las 05:00 de la 
tarde desde la entrada que viene 
de Mérida.

En este punto, cabe men-
cionar que, en su momento, la 
directora de Asuntos Religiosos, 
Yendi Gabriela Martin Canche, 
expresó que se esperan al menos 
30 peregrinaciones, con la Antor-
cha Guadalupana siendo la que 
más personas suele agrupar, 
esperando que puedan llegar 
hasta 10 mil peregrinos al San-
tuario de la Virgen de Guadalupe.

Junto con estos operativos para 
las peregrinaciones, Cervantes 
Álvarez recordó que cuentan con 
375 elementos distribuidos en las 
seis bases alrededor de la ciudad, 

que estarán también apoyando en 
los operativos del Guadalupe-Re-
yes y vacacionales, en materia de 
prevención y combate a incendios, 
o connatos de incendios.

Recordó que en años anterio-
res se han dado alrededor de 3 
mil servicios por principios de 
incendio o incendios declarados, 
si bien el año pasado el número 
bajó a cerca de 2 mil 500, de los 
cuales sólo entre 12 y 15 corres-
pondieron al mes de diciembre, 
algo que atribuye a las campañas 
y pláticas para generar concien-
cia en la ciudadanía.

En cuanto al trabajo que se 
hace en las playas del destino 
a través del personal de guar-
davidas, apuntó que en este 

momento disponen de alrededor 
de 15 elementos certificados, con 
tres de ellos actualmente distri-
buidos en las playas Delfines y 
Marlín; para la temporada vaca-
cional se dispondrá de 10 para las 
playas públicas, en conjunto con 
el personal de Protección Civil.

“Estamos cubriendo dos 
playas, que es Playa Delfines y 
Playa Marlín, pero cuando ya 
tenemos el periodo vacacional 
obviamente incrementamos los 
guardavidas en todas las playas 
públicas, en conjunto con Pro-
tección Civil, para abarcar todos 
los espacios y pues estar ahí al 
pendiente por cualquier tipo de 
situación que llegara a suceder”, 
finalizó.

 zA partir de este miércoles se 
espera que empiecen a llegar 
peregrinaciones.

 zA partir de este miércoles se espera que empiecen a llegar 
peregrinaciones. DESAIRAN A PIÑA 

Los Poderes Ejecutivo y Legislativo 
dejaron prácticamente sola a la presidenta 
de la Suprema Corte de Justicia de la 
Nación, Norma Piña, en su segundo y 
último informe anual, al no acudir ningún 
funcionario de alto rango.
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SE DESPIDE NORMA PIÑA SOLA Y CULPANDO A TODOS:  
¿LA CORTE VÍCTIMA O CÓMPLICE DEL DESCRÉDITO?

HAY DESPEDIDAS que son conmovedoras, otras, solemnes, y unas más que terminan 
siendo un monólogo ante un auditorio con notables ausencias. Tal fue el caso de Norma 
Piña, ministra presidenta de la Suprema Corte de Justicia de la Nación, quien en su 
segundo y último informe anual de labores ocupó su tiempo no para reflexionar sobre 
los claroscuros del Poder Judicial, sino para lanzar dardos, entre dolidos y moralinos, 
contra la reforma judicial y sus impulsores. Eso sí, olvidó —de manera muy conveniente— 
hablar de los privilegios presupuestarios y los escándalos que, en buena medida, la llevaron 
a este incómodo momento.
SI ALGO quedó claro en esta ceremonia, fue la soledad política de Piña. Mientras en 
otros años los informes de la Corte eran eventos llenos de reflectores, asistentes de todos 
los colores y altos funcionarios haciendo acto de presencia, esta vez las butacas vacías 
hicieron más ruido que sus palabras. Claudia Sheinbaum no se molestó en asistir y 
mandó, como si fuera un trámite, al subsecretario de Derechos Humanos, César Yáñez. 
Los líderes del Congreso, quienes solían llegar puntuales y hasta sonrientes, simplemente 
no aparecieron. Si Norma Piña buscaba dar un mensaje de fuerza entre iguales, la ausencia 
del Ejecutivo y del Legislativo fue más simbólica que cualquier frase pronunciada durante 
su discurso.
PIÑA dedicó buena parte de su informe a cargar contra la reforma judicial, la misma 
que, según ella, no es más que una venganza personal del expresidente Andrés Manuel 
López Obrador por no haber podido imponer al ministro en retiro Arturo Zaldívar 
como líder del Poder Judicial. La ministra denunció una “campaña dolosa” que, según 
su visión, logró engañar a las mayorías, las mismas que hoy creen, casi como dogma, que 
la corrupción y los privilegios existen en los juzgados y tribunales de este país. En otras 
palabras, Piña no sólo se defendió, sino que también les dio un coscorrón a los mexicanos 
por “vivir engañados”. Qué curioso, porque si algo demostró la audiencia que no asistió al 
informe fue, precisamente, que no todos son tan ingenuos como la ministra supone.
PERO aquí viene lo interesante: Norma Piña eligió cuidadosamente de qué hablar y 
qué ignorar. No mencionó, por ejemplo, las jugosas prestaciones de las que gozaban 
jueces, magistrados y ministros antes de la reforma. Nada dijo sobre los sueldos 
insultantes, los seguros médicos privados, los bonos de retiro ni los fideicomisos 
multimillonarios que, por décadas, funcionaron como cajas de ahorro VIP, con dinero 
público, claro está. Tampoco hubo una sola línea sobre las decisiones judiciales que han 
permitido la liberación de delincuentes potenciales con argucias legales o las sentencias 
que han protegido a grandes empresarios para que sigan sin pagar impuestos. Ahí sí, la 
ministra prefirió el silencio.
Y MIENTRAS ella defendía la supuesta pureza del Poder Judicial y criticaba a un gobierno 
que, según sus palabras, busca someter a los jueces, los ministros en retiro que sí 
acudieron —como Margarita Luna Ramos, Guillermo Ortiz Mayagoitia y Eduardo 
Medina Mora— observaban en silencio, como queriendo recordar mejores épocas, 
aquellas donde los informes eran celebraciones de un poder que parecía intocable. Más allá 
de las palabras de Norma Piña y de sus lamentos sobre las mayorías “engañadas”, lo cierto 
es que la Corte, con sus sentencias y privilegios, cavó el hoyo en el que hoy se encuentra. 
La reforma judicial, nos guste o no, es la consecuencia de años de excesos, abusos y 
desconexión de un poder que, en teoría, debe servir al pueblo, pero que muchas veces 
ha servido a intereses particulares. Si la ministra presidenta esperaba que la ovacionaran 
por sus críticas, tal vez no entendió que las ausencias no fueron por casualidad: fueron un 
mensaje claro de que el divorcio entre la Corte y los otros poderes ya es oficial.
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OPINIÓN JOSÉ LUIS CARRILLO

Guadalupe
En México existen casi ocho mil Asocia-

ciones Religiosas registradas, más de la 
mitad NO católicas, y según datos oficiales 

solamente el 80 por ciento de los mexicanos 
SON católicos...

¡Pero el 115 por ciento somos Guadalupanos!
Guadalupe Tonatzin, la Virgen Mexicana que 

une a toda América, incluso el presidente Joe Biden 
y su esposa, manifiestan abiertamente su fe hacia 
la “Morena del Tepeyac”, en cualquier rincón del 
mundo que pisa el todavía mandatario de los Esta-
dos Unidos de América.

Todos en el mundo conocen a la Virgen de Gua-
dalupe y han escuchado de la esperanza y fe de 
millones de habitantes; pero pocos saben que fue 

precisamente en el Cerro del Tepeyac, precisamente 
en la antigua Basílica, en donde Santa Anna, firma-
ría el 2 de febrero de 1848, el Tratado de Guadalu-
pe-Hidalgo, en el que México cedía una gran parte 
de su territorio a los Estados Unidos.

O que el primer presidente de México, el duran-
guense Guadalupe Victoria cambió su nombre 
como una muestra de respeto y devoción hacia 
la figura que sigue uniendo a la gran mayoría de 
los mexicanos.

El nombre de este mexicano ilustre era José 
Miguel Ramón Adaucto Fernández y Félix.

Tampoco que en México existen doce municipios 
con este nombre, siendo el de Guadalupe, Nuevo 
León el más poblado.

Vaya hasta en el Corán, los musulmanes reco-
nocen y respetan a la Virgen María, madre de 
Jesucristo.

Todos los que hemos tenido la bendición de 
haber estado en la pletórica Villa; sabemos que 
no se trata solamente de ir, sino de visitarla, EXPLO-
RARLA, sin prisas: vaya, apoderarse de ella, sea un 
12 de diciembre o cualquier otro día del año.

Este Santuario Mariano sigue siendo el segundo 
más visitado en el mundo, solamente superado por 
la Plaza de San Pedro, en El Vaticano, por obvias 
razones.

La imagen de Guadalupe-Tonatzin es de todos; 
la Gran Dama del Cerro, quien la historia dice que 
tuvo sus apariciones entre el 9 y 12 de diciembre 

de 1531, apenas diez años después de la Conquista 
de la Gran Tenochtitlan, sin duda que une lo mejor 
de los Mexicas y españoles, ambas culturas profun-
damente religiosas; que se unieron con violencia 
y esperanza.

No por nada Carlos Monsiváis escribió en su 
libro Imágenes de la Tradición Viva lo siguiente:

“Una Virgen étnica indica el milagro radical de 
las apariciones en El Tepeyac, al eludir a los espa-
ñoles, la Guadalupana se presenta con un indígena 
y el sincretismo de Guadalupe-Tonatzin, reivindica 
la epidermis morena de esta Nación”.

Para casi la totalidad de los mexicanos, Guada-
lupe conlleva fe, devoción y esperanza.

¡Así de simple!

MEGAN FOX Y MGK  
TERMINAN SU RELACIÓN
STAFF /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Megan Fox 
y Machine Gun Kelly, quienes 
están esperando a su primer hijo 
juntos, han decidido terminar su 
relación.

La ruptura ocurrió durante el 
fin de semana de Acción de Gra-
cias en Vail, Colorado, mientras 
la pareja disfrutaba de un viaje, 
informó el medio TMZ.

Según fuentes cercanas, Fox 
descubrió material en el telé-
fono del músico que la perturbó, 
lo que la llevó a pedirle a MGK 
que abandonara el viaje antes 
de tiempo. Desde entonces, no 
han tenido contacto.

La ruptura ha generado sor-

presa, ya que Megan, de 38 años, 
anunció su embarazo a princi-
pios de noviembre, mostrando 
su pancita y compartiendo una 
foto de una prueba de embarazo 
positiva en redes sociales.

“Nada está realmente perdido. 
Bienvenido de nuevo”, escribió la 
protagonista de Transformers.

En ese momento, se informó 
que tenía entre cuatro y cinco 
meses de gestación, con la fecha 
de parto prevista para marzo de 
2025.

Megan Fox ya es madre de 
tres hijos con su ex marido Brian 
Austin Green: Noah, de 11 años, 
Bodhi, de 9, y Journey, de 7.; mien-
tras que MGK es padre de Casie, 
de 15 años, fruto de su relación 

con Emma Cannon.
La relación entre Fox y 

Machine Gun Kelly comenzó 
en 2020, tras la separación de 
la actriz con Green, y en 2022, la 
pareja se comprometió, aunque 
no llegaron a casarse.

Esta no es la primera vez que 
enfrentan dificultades en su rela-
ción; en marzo de 2023, anuncia-
ron una pausa, aparentemente 
debido a rumores de infidelidad. 
En ese entonces, fuentes cerca-
nas a la pareja informaron que 
estaban en terapia para resolver 
sus problemas.

Por ahora, no se ha hecho nin-
gún comentario oficial por parte 
de los representantes de Megan 
Fox o Machine Gun Kelly.  zMegan Fox y Machine Gun Kelly han decidido terminar su relación.
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Del Presupuesto Participativo

Revelan 
proyectos 
ganadores  
en Cancún
Resaltan más de 10 
mil votos registrados 
en el proceso  
de selección

OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La secreta-
ria de Bienestar del municipio 
de Benito Juárez, Berenice Sosa 
Osorio, informó que ya están los 
siete proyectos ganadores del 
Presupuesto Participativo 2024, 
los cuales comenzarán su apli-
cación durante el siguiente año. 

Recordó que este ejercicio 
superó el número de votos, ya 
que en la pasada edición lograron 
alrededor de 3 mil 500 sufragios, 

y en la más reciente selección 
participaron más de 10 mil per-
sonas, entre las que lo realizaron 
de forma presencial como digital.

“Independientemente de 
quiénes ganaron, para nosotros 
ganaron todos, pues aunque se 
tenga ganadores en el presu-
puesto, los otros no quiere decir 
que no se van a atender, se están 
atendiendo. De tres mil quinien-
tos (votos) del año pasado, supe-
ramos los 10 mil de participación 
este año”.

Los proyectos que obtuvieron 
la mayoría de votos para ser con-
siderados dentro del presupuesto 
son “Construcción de una ludo-
teca taller de sueños” en la zona 
1; para la zona 2 quedó “Entor-
nos universitarios seguros”; en la 

zona 3 está la “Propuesta para el 
Fortalecimiento de la Seguridad 
Pública”.

En la zona 4 el ganador fue 
“Proyecto de creación de ban-
quetas en la SM 77”; en la zona 
5 “Ejercitando la Inclusión”; en 
la zona 6 “Vecinos del peral”; y 
“Construcción de cancha múlti-
ples de la Supermanzana 200”, 
de la zona 7.

La funcionaria municipal refi-
rió que ahora viene un trabajo 
de planeación y de colaboración 
entre diferentes dependencias 
del Ayuntamiento, al señalar que 
vienen las acciones de análisis 
técnico y demás.

“Falta muchísimo por hacer, 
una cosa es que ya hayan ganado 
y otra cosa es el análisis com-

pleto todavía, técnico y de obra 
que eso ya les corresponde a mis 
compañeros en conjunto con 
nosotros”.

En ese sentido, abundó que 
estos resultados no implican que 
a partir del 1 de enero arranca-
rán los trabajos, al insistir que 
aún falta procedimientos por 
hacer, no obstante, se irá avan-
zando conforme se vayan con-
cluyendo los trámites correspon-
dientes que toda obra o proyecto 
requiere.

Sosa Osorio reiteró que esta-
rán buscando un nuevo aumento 
del monto asignado a este pro-
grama y que pueda pasar de los 
aproximadamente 33 millones 
de pesos para este año, a 37 o 40 
millones de pesos en 2025.

 zBerenice Sosa, titular de Bienestar en Benito Juárez, dio a 
conocer los proyectos ganadores.

Prevén ocupación 
por arriba del 90%
IGNACIO CALVA

CANCÚN, Q. ROO.- Juan Pablo 
de Zulueta Razo, secretario de 
Turismo municipal, expresó 
que a lo largo de este 2024 se 
ha observado un crecimiento 
importante de los merca-
dos británico y colombiano, 
e indicó que se espera que el 
destino cierre el año con ocupa-
ciones arriba del 90 por ciento, 
especialmente una vez que 
arranque con fuerza la tem-
porada vacacional de invierno.

Al respecto, expresó que 
actualmente el destino man-
tiene una ocupación hotelera de 
alrededor del 84 por ciento y un 
repunte en las llegadas de vuelos 
en el Aeropuerto Internacional 
de Cancún, por lo que esperan 
que, para el resto de diciembre, 
especialmente durante las últi-
mas dos semanas del año, siga 
creciendo esta ocupación.

Si bien el objetivo que espe-
ran alcanzar es el 100 por ciento 
de ocupación para estos últi-
mos días del año y los prime-
ros de 2025, declaró que cuando 
menos se buscará llegar al 90 
por ciento, en parte gracias a 
diversos eventos y activida-
des programados para este 
mes, como la “Villa Navideña” 
en Tajamar y la pista de hielo 
que instalaron ahí.

En general, señaló que a lo 
largo del año han mantenido 
una ocupación promedio del 80 
por ciento, con la que esperan 
cerrar este 2024 y que repre-
senta un buen balance, algo 

que se ve reflejado en los diver-
sos premios que han ganado 
este año, aunque recordó que 
este dato se verá corroborado 
más cerca del 31 diciembre.

Sobre los mercados turísti-
cos, apuntó que en general se 
mantienen las mismas posi-
ciones que tradicionalmente 
visitan Cancún, con Estados 
Unidos y Canadá como los 
dos principales, mientras que 
México y Reino Unido se han 
mantenido en una compe-
tencia entre el tercer y cuarto 
lugar, con Colombia creciendo 
entre el cuarto y quinto.

“Un mercado que siempre 
va a ser nuestro mercado y que 
últimamente nos ha sumado y 
estamos recuperando mucho 
es el de Colombia, se ha estado 
recuperando bastante el mer-
cado de Colombia y también, 
como lo vimos ahorita en el 
World Travel Market, es el de 
todo Reino Unido, sigue siendo 
un mercado muy importante al 
grado que hicieron una nueva 
ruta que se va a estar llevando 
a cabo por Virgin Atlantic Airli-
nes el próximo año a finales de 
octubre o principios de noviem-
bre, entonces todos esos merca-
dos siguen creciendo”, expresó.

Finalmente, indicó que uno 
de los planes para el próximo 
año en materia de atracción 
y recuperación de mercados 
es la región de Sudamérica, 
particularmente los de Brasil 
y Argentina, algo en lo que 
estarán trabajando en las ferias 
turísticas de 2025.

 zEn Cancún se espera una ocupación arriba del 90% en cierre 
de año.

Anuncian 
apoyos  
a favor  
del campo
Con una estrategia 
que apostará por 
la capacitación, la 
certeza de la tierra 
y los programas 
de financiamiento, 
el gobierno de 
Solidaridad dará 
a los campesinos 
todo lo que 
merecen para que 
el campo vuelva a 
brillar.

Advierte 
PPA: no al 
maltrato 
animal
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- La Ley de 
Bienestar Animal es de aplica-
ción general y no exenta a las 
comunidades rurales para su 
cumplimiento, y menos a alguna 
autoridad, advirtió el titular de 
la Procuraduría de Protección al 
Ambiente (PPA), Alonso Fernández 
Lemmen Meyer.

Esto, al referirse a los acuer-
dos que se buscan por parte de 
diputados locales, con algunas 
autoridades municipales para 
autorizar corridas de toros y otras 
actividades en fiestas patronales 
de fin de año.

Las sanciones penales, de 
hasta seis años de cárcel, y las 
multas económicas por más de 
150 mil pesos, establecidas en el 
Código Penal y la Ley de Bienestar 
Animal de Quintana Roo, van a 
imponerse por encima de los usos 
y costumbres, utilizadas, aseguró 
el funcionario.

Se refirió al anuncio de la dipu-
tada presidenta de la Comisión de 
Desarrollo Indígena, Silvia Dzul 
Sánchez, sobre posibles acuer-
dos que cabildean con algunos 
Ayuntamientos, para desatender 
las normas y autorizar corridas 
de toros, peleas de gallos y hasta 
uso de pirotecnia en fiestas patro-
nales y de fin de año, sobre todo 
en localidades rurales del estado.

Recordó que fue precisamente 
en la anterior Legislatura, con Sil-
via Dzul también como diputada, 
cuando se aprobaron las reformas 
a la Ley que ahora buscan ignorar 
en su cumplimiento, e insistió en 
advertir que todos deben respe-
tarla, aun por encima de los usos 
y costumbres, en este caso de la 
etnia maya, desde donde se pre-
sentan dificultades para avanzar 
en el reconocimiento de la nueva 
normatividad.

Consideró importante que con-
trario a promover el sufrimiento 
animal a través de este tipo de 
actividades, ahora ilegales, se debe 
trabajar desde todos los frentes 
y representaciones públicas, en 
socializar estas nuevas reglas.

“Recordarle a la diputada que 
son ellos quienes hicieron la Ley, 
y la Ley está por encima de los 
usos y costumbres, y se tienen 
que respetar; se entiende que es 
una transición complicada para 
las comunidades, pero definiti-
vamente se tiene que socializar e 
ir de la mano con esa transición, 
pero es inaceptable que los anima-
les sufran por diversión de algunos 
cuantos”, manifestó el funcionario.

Recordó que el alcalde de José 
María Morelos, Erick Borges Yam, 
fue sancionado en 2022 con una 
multa por promover y autorizar 
corridas de toros y peleas de 
gallos en la fiesta tradicional de 
ese municipio.

Colectan juguetes; darán en hospitales
OMAR ROMERO 

CANCÚN, Q. ROO.- La Fundación 
Aitana se encuentra recolectando 
juguetes, los cuales entregará el 
próximo 24 de diciembre a aque-
llos pequeños que están en algún 
hospital. 

Así lo dio a conocer Yusi 
Evelyn Dzib, presidenta de esta 
asociación, al recordar que la 
última Navidad de Aitana fue 
en un hospital, por ello a raíz del 
deceso de la pequeña en 2011 es 
que decidieron llevar juguetes 
cada 24 de diciembre. 

“Tenemos la colecta, que es 
como inicia Fundación Aitana 
hace 14 años con esa colecta, que 
todos los juguetes que recauda-
mos se van a los hospitales para 
los niños que pasan Navidad 
dentro de un hospital”.

Dijo que han tenido una 
buena respuesta para esta acti-
vidad, por lo que hasta el 18 de 
diciembre la gente puede seguir 
donando los juguetes, ya sea lle-
vándolos a las instalaciones de la 
Fundación o bien pidiéndolos a 
través de dos empresas de comer-
cio electrónico o de una tienda 
departamental.

Incluso, la facilidad de pedir-
los a través del uso de la tecno-
logía permite que personas de 
otros municipios de Quintana 
Roo o de otros estados puedan 
participar, y así darle un regalo 
a aquellos pequeños que están 
hospitalizados.

“Nosotros recordamos que 
la última Navidad de Aitana 
la pasó en un hospital, enton-
ces el ver que otras personas 
llegaban con un regalito a la 

niña se le iluminaba su carita 
y desde ahí fue que dijimos y 
quisimos implementar eso en 
el estado”. 

Yusi Dzib abundó que los 
juguetes los entregarán en las 
vísperas de la Nochebuena en el 
Hospital del IMSS de la 510, en el 
de Ginecopediatría, así como en 
el Hospital General de Cancún 
“Dr. Jesús Kumate Rodríguez”, el 
del ISSSTE, además en Playa del 
Carmen y Chetumal. 

Fundación Aitana recaudó 
más de 300 mil pesos como parte 
de la Carrera Neón que realizó 
recientemente, en la que parti-
ciparon más de mil personas y 
cuyos recursos serán destinados 
a la compra de insumos médicos 
para los 256 menores y adoles-
centes que forman parte de esta 
asociación.

 zEstá en marcha la colecta de juegues por parte de Fundación 
Aitana.

Presentarán a Ebrard 
planes para el estado
EUGENIO PACHECO

CHETUMAL, Q. ROO.- El gobierno 
de Quintana Roo presentará el 17 
de diciembre ante el secretario 
de Economía federal, Marcelo 
Ebrard, los programas y pro-
yectos que busca desplegar en 
2025, y el principal objetivo es 
el fortalecimiento estatal desde 
“abajo”, impulsando con finan-
ciamiento y capacitación a las 
microempresas.

El secretario de Desarrollo 
Económico de Quintana Roo, 
Paul Carrillo de Cáceres, aseguró 
que la administración de Mara 
Lezama apuesta por activar y for-
talecer la economía del estado, 
también a través de consolidar 
a quienes menos tienen, para 
convertirlos en el empresariado 
menor por medio de estímulos 

al comercio de productos locales, 
con créditos de entre 5 y 70 mil 
pesos, así como capacitación y 
nuevas tecnologías.

Adelantó que, de inicio, se 
cuenta con un techo financiero 
de 5 millones de pesos para otor-
gar este tipo de financiamientos, 
con condiciones preferenciales y 
muy bajos intereses, en espera 
de que en la reunión con las 
autoridades federales se pueda 
aumentar las formas y los recur-
sos económicos para crear cade-
nas productivas de valor.

Se busca que este tipo de 
empresas puedan establecerse 
de manera formal y dejar de 
ser simples vendedores calleje-
ros, para obtener las ganancias 
suficientes, generen empleo y 
se sumen a la productividad del 
estado y el país, explicó.

Paul Carrillo dijo que, aun 
cuando se trata de microempre-
sas, se genera economía directa a 
la sociedad de Quintana Roo, y se 
fortalece a los productos locales

“Lo que se busca no sólo es 
atraer a grandes inversionistas, 
sino que personas puedan sen-
tirse que son empresarios, esta-
mos enfocados al empresario 
social, al que está saliendo ade-
lante, al local, al que quiere empo-
derar su producto, que no sea sólo 
una venta callejera”, apuntó.

En la reunión programada 
para el 17 de diciembre estarán 
presentes los subsecretarios y 
directores de la Secretaría de 
Economía federal, y ahí se darán 
a conocer y dictar las políticas 
dirigidas en apoyo a las entida-
des a través de la línea de forta-
lecimiento económico del país.

Como adelanto a esa reu-
nión las autoridades locales 
han enviado preproyectos que 
desde Quintana Roo se centran 
en créditos y fortalecimiento de 
cadenas productivas, capacita-
ción y dotación de nuevas tecno-
logías para los micros y peque-
ños empresarios, en espera de 
conocer qué ofrece el gobierno 
federal para apoyar con inversión 
al sur del país, y a Quintana Roo 

en particular, insistió.
Quintana Roo se sitúa en el 

llamado “corredor maya”, que 
agrupa además a  Yucatán, 
Campeche y Tabasco, desde 
donde se trabaja en el análisis y 
los diagnósticos con los cuales a 
nivel central se va a determinar 
las necesidades, programas y 
apoyos que pueden dirigirse al 
fortalecimiento económico de 
estas entidades, finalizó.

 zPaul Carrillo, secretario de Desarrollo Económico de Quintana 
Roo.
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RENTAS
PELIGROSAS
En 2024, el intento de fraude inmobiliario 
creció 58.33 por ciento anual, de los 
cuales la mayor parte se detectó en la 
renta de departamentos con un monto 
anunciado entre 7 mil y 14 mil pesos.

INTENTO
DE FRAUDE
POR LOCALIDAD
(Participación % 2024)

Fuente: Propiedades.com
Realización: Departamento de Análisis de REFORMA

COLONIAS MÁS
VULNERABLES
EN LA CDMX

n Narvarte
n Roma Norte
n Del Valle
n Condesa
n Centro
n Polanco IV Sección
n Portales
n Santa María la Ribera

Renuncia 
servidor 
por boda 
en Munal 
GRUPO REFORMA /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Mar-
tín Borrego renunció al cargo 
de Coordinador de Contacto 
con la Ciudadanía de la Secre-
taría de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semar-
nat) ante investigación por 
presuntamente haber utili-
zado el Museo Nacional de 
Arte (Munal) para festejar 
su boda cuando laboraba en 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores.

Borrego era jefe de la Ofi-
cina de la excanciller, Alicia 
Bárcena, en la Secretaría de 
Relaciones Exteriores, por lo 
que el Órgano Interno de Con-
trol (OIC) de esa dependencia 
abrió una investigación.

Ayer, en una tarjeta infor-
mativa, la Secretaría de Rela-
ciones Exteriores informó 
sobre la apertura del proce-
dimiento administrativo, des-
pués de que trascendió que el 
funcionario supuestamente 
simuló una reunión diplomá-
tica para celebrar con amigos 
y allegados.

El portal Latinus dio a 
conocer que el pasado 4 de 
octubre Borrego fingió la 
organización de un evento 
diplomático —la celebra-
ción del 89 aniversario de 
las relaciones diplomáticas 
entre México y Rumania—, 
para hacer uso del Munal y 
celebrar su boda.

Esta mañana circuló la 
carta de renuncia en la que 
Borrego afirma que “si bien 
el evento fue de carácter 
privado, acorde al protocolo 
establecido por el Museo y 
cubierto con recursos perso-
nales, sin dolo ni quebranto 
alguno al erario, reconozco 
que fue impropio haber soli-
citado el espacio a través 
de un correo institucional, 
cuando me desempeñaba 
como su jefe de Oficina en 
la Secretaría de Relaciones 
Exteriores, con el agravante 
de haberlo hecho sin su 
conocimiento.

“Este actuar no fue 
correcto para un funcionario 
público ni digno de la con-
fianza que depositó en mí.

“Lamento profundamente 
haber faltado a su confianza 
y que se vea involucrada 
en este episodio”, escribió 
Borrego a Alicia Bárcena.

FUNCIONARIOS  
DEBEN COMPORTARSE: 
SHEINBAUM

Cuestionada al respecto, la 
presidenta Claudia Shein-
baum dijo que los funcio-
narios deben comportarse 
adecuadamente.

“Sobre el comportamiento 
de los colaboradores, a ver si 
tienes por ahí la carta que 
envié cuando entramos al 
gobierno a todos los colabo-
radores”, afirmó.

“No deben usarse espa-
cios públicos para ninguna 
conmemoración, celebración, 
actividad.

“Evidentemente, hay acti-
vidades de Relaciones Exterio-
res o de otras Secretarías que 
tienen que ver con reuniones 
protocolarias que se realizan, 
pero no digamos fiestas o 
tiene que aclararse en particu-
lar este caso y todos los servi-
dores públicos deben de com-
portarse adecuadamente”.

 zRenunció el funcionario 
de Semarnat y antes SRE, 
Martín Borrego, por su 
boda en el Munal.

Desembolso
Gasto directo dedicado  
a la salud por los hogares 
de México:

44.6
Medicamentos  
y otros bienes.

19.3
Bienes  

y servicios  
de apoyo.

14.9
Servicios 

hospitalarios 
y consultas 

médicas.

Porcentaje del gasto destinado a bienes y servicios:

548,188

15,798

19,315 

Gasto total Por hogar

(Cifras en pesos)

2018

2023

751,356

Recursos invertidos se incrementaron 37%

Elevan hogares  
gasto en salud
Aportan mujeres 
69.3% del tiempo  
total dedicado  
a los cuidados

VÍCTOR OSORIO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- El gasto 
directo total realizado por los 
hogares de México en materia 
de salud aumentó 37 por ciento 
entre 2018 y 2023, de acuerdo con 
el Instituto Nacional de Estadís-
tica y Geografía (Inegi).

Los resultados de la Cuenta 
Satélite del Sector Salud de 
México (CSSSM) 2023, indican 
que el gasto directo sumó el año 
pasado 751 mil 356 millones de 
pesos, lo que equivaldría a 19 mil 
315 pesos por hogar. En 2018 el 
monto total fue de 548 mil 188 
millones de pesos, es decir, 15 mil 
798 pesos por hogar.

“Al considerar el consumo de 
bienes y servicios de salud que 
realizaron los hogares (en 2023), 
el gasto efectuado directamente 
en medicamentos y otros bienes 
representó 44.6 por ciento del 
total”, indicó el Inegi. 

“Siguieron los bienes y ser-

vicios de apoyo, con 19.3 por 
ciento de participación, mien-
tras que los servicios hospita-
larios y las consultas médicas 
aportaron cada uno con 14.9 por 
ciento”.

En tanto, reportó, la aporta-
ción por concepto del valor de las 
actividades de salud proporcio-
nadas por el propio hogar ascen-
dió el año pasado a 274 mil 694 
millones de pesos, 27 por ciento 
menos que en 2018.

Al considerar tanto el valor 
económico como el número de 
horas del trabajo no remunerado 
en cuidados de salud, apuntó, la 
aportación consistió, principal-
mente, en cuidados especiali-
zados a integrantes del propio 
hogar, así como en la atención 
a personas enfermas de otros 
hogares. 

Las mujeres aportaron 69.3 
por ciento del tiempo total de 
cuidados.

ECONOMÍA
El Inegi estima que el Producto 
Interno Bruto (PIB) del sector 
salud en México ascendió en 2023 
a un monto de mil 630 896 millo-
nes de pesos en valores corrien-
tes, equivalentes a 5.1 por ciento 
del PIB total de la economía. 

Las actividades con mayor 
contribución fueron los servi-
cios hospitalarios y los consul-
torios médicos, con 25.8 y 19 
por ciento del total, respecti-
vamente; los servicios conexos, 
con 17.7, y el trabajo no remune-
rado, con 16.8.

El empleo en el sector, en 
tanto, se ubicó en 2 millones 174 
mil 418 puestos de trabajo ocupa-
dos remunerados, 5.3 por ciento 
del total de la economía. 

Las actividades de servicios 
hospitalarios y de consultorios 
médicos concentraron la mayor 
parte de los puestos de trabajo 
generados, con 31.5 y 23.9 por 
ciento, respectivamente.

La oferta de los bienes y ser-
vicios del sector salud disponi-
bles en el país, detalló el Inegi, se 
ubicó en 3 billones de pesos, de 
los cuales 79.3 por ciento fue de 
origen nacional, 11.8 provino del 
extranjero y 8.9 correspondió al 
valor de los márgenes de comer-
cio y transporte. 

La mayor parte de estos bie-
nes y servicios fueron adquiri-
dos directamente por el sector 
Gobierno con 36 por ciento del 
total de la oferta del sector, mien-
tras que 34.7 por ciento fue con-
sumido por los hogares.

 zEn la Cámara de Diputados plantean recorte presupuestal al 
INE y Poder Judicial.

Prevén en Cámara 
recortes a INE y PJ
MARTHA MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La Cámara 
de Diputados prevé reasignar una 
bolsa de más de 30 mil 220 millo-
nes de pesos en el Presupuesto 
de Egresos de la Federación (PEF) 
2025, de los cuales el 88 por ciento 
serán recortes al INE y al Consejo 
de la Judicatura Federal (CJF).

El proyecto de dictamen de la 
Comisión de Presupuesto y Cuenta 
Pública plantea un recorte al INE 
de 13 mil 476 millones de pesos, 
mientras que para el CJF, que 
seguirá en funciones en tanto no 
queden instalados los dos nuevos 
organismos que lo suplirán como 
parte de la reforma judicial, se 
prevé un recorte de poco más de 
13 mil 117 millones.

Otro órganos autónomos en 
los que se proponen reducciones 
son la Comisión Federal de Com-
petencia Económica (Cofece) por 
488 millones de pesos, el Instituto 
Federal de Telecomunicaciones 
(IFT) por mil 180 millones y el 
Instituto Nacional de Acceso a la 
Información (INAI) por 494 millo-
nes de pesos, todos ellos en vías 
de extinción, por lo que sus facul-
tades serán atraídas por diversas 
Secretarías de Estado.

Además, se plantean recortes 
a la Suprema Corte de Justicia de 
Nacional (SCJN) por poco más de 
714 millones de pesos, al Tribunal 
Electoral por más de 210 millones, 
al Senado por 123.9 millones y a 
la Auditoría Superior de la Fede-
ración (ASF) por 416.6 millones.

En total, el Legislativo tendría 
recortes por 540.5 millones de 
pesos, el Poder Judicial por más 
de 14 mil millones, mientras que 
los organismos autónomos apor-
tarían 15 mil 638 millones de pesos 
a la bolsa de reasignaciones.

De acuerdo con el dictamen, los 
recortes al gobierno federal suma-
rían mil 235 millones en reduc-
ciones a la Oficina de Presidencia 
por 44.1 millones, a la Secretaría 
de Gobernación por cerca de mil 
127 millones y a la Secretaría de 

Economía por más de 64 millones.
En las entidades no sectoriza-

das se plantea una reducción de 
más de 966 millones y en el rubro 
de Previsiones Salariales y Econó-
micas de cinco mil 675 millones 
de pesos.

El dictamen de la Comisión 
de Presupuesto propone que la 
mayoría de estos recursos se des-
tinen a los rubros educación e 
infraestructura.

En total, se proponen reasig-
naciones por más de 44 mil 421 
millones de pesos, como resultado 
de movimientos adicionales a los 
recortes.

En el ramo de educación esta-
blecen reasignaciones por 17 mil 
300 millones que serán destinados 
a subsanar los recortes a universi-
dades públicas.

De esa bolsa total, 7 mil 124 
millones de pesos serán para resar-
cir el recorte a la UNAM, más de 
mil 667 para la UAM y más de 2 
mil 938 millones para el IPN.

Además, se plantean reasig-
naciones por 10 mil 720 millones 
de pesos para la Secretaría de 
Infraestructura, Comunicaciones 
y Transportes, los cuales eran des-
tinados para la mejora de caminos 
rurales y carreteras alimentadoras 
y la modernización y rehabilitacio-
nes de la infraestructura.

También se prevén incremen-
tos al presupuesto de la Defensa 
Nacional por 6 mil 292.8 millones 
y de 3 mil millones para el sector 
Cultura, que se distribuirán entre 
el INAH y el INBAL.

La nueva Agencia de Transfor-
mación Digital y Telecomunica-
ciones también tendría un incre-
mento de más de 3 mil millones y 
la nueva Secretaría de las Mujeres 
de más de dos mil millones, mien-
tras que para la Secretaría de Agri-
cultura se propone un aumento de 
más de 898 millones para rubros 
como el programa Producción 
para el Bienestar y la Universidad 
Autónoma Chapingo, así como de 
mil 106 millones de pesos para la 
Secretaría de Hacienda para la 
Financiera del Bienestar.

‘Yo no hubiera  
invitado a Lavalle’ 
CLAUDIA GUERRERO /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- Luego que 
la gobernadora de Campeche, 
Layda Sansores, dio un cargo a 
Jorge Luis Lavalle en su admi-
nistración, la presidenta Claudia 
Sheinbaum afirmó que ella no lo 
hubiera invitado.

Durante su conferencia 
mañanera, Sheinbaum agregó 
que es una decisión de la man-
dataria estatal.

“Es una decisión de Layda, 
de la gobernadora, yo les puedo 
decir que yo no lo hubiera invi-
tado a mi gobierno”, sentenció 
Sheinbaum.

El exsenador del PAN, actual-
mente en libertad provisional, 
fue acusado y encarcelado por 
el caso Odebrecht.

A mediados de la semana 
pasada, la gobernadora more-
nista de Campeche, Layda Sanso-
res, nombró a Jorge Luis Lavalle 
como titular de la Secretaría 
de Desarrollo Económico de la 
entidad.

“Hoy nombré a Jorge Luis 
Lavalle Maury como nuevo 
secretario de Desarrollo Econó-
mico, con quien trabajaremos 
en equipo por el bien de Cam-
peche. ¡Le deseo mucho éxito en 
esta fundamental encomienda!”, 
indicó aquel día en redes sociales.

El ahora funcionario fue 
internado en el Reclusorio Norte 
en abril de 2021 y permaneció 
encarcelado hasta septiembre 
de 2022, cuando se le concedió 
el beneficio de llevar su proceso 
en libertad.

En octubre pasado fue visto 
en los pasillos del Senado. “Vine 
a ver a unos amigos”, en aquella 
ocasión.

El ahora secretario estatal, 
acusado por los delitos de aso-
ciación delictuosa, lavado de 
dinero y cohecho, fue expulsado 
de las filas del PAN en 2018, tras 
pronunciarse públicamente en 
favor del candidato priista José 
Antonio Meade.

 zClaudia Sheinbaum habló de la llegada de Lavalle al gobierno 
de Campeche.
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 zWorld Boxing busca ser reconocido por el Comité Olímpico Internacional para regular la disciplina.
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Los ‘citizens’ están en la parte baja de la clasificación 

Van ‘Pep’ y Manchester City 
por ‘playoffs’ en Champions
Barcelona y 
Dortmund buscan 
cerrar como  
líderes del torneo

STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- Este miér-CANCÚN, Q. ROO.- Este miér-
coles continúa la Jornada 6 de coles continúa la Jornada 6 de 
la Champions League, donde el la Champions League, donde el 
Manchester City tratará de rom-Manchester City tratará de rom-
per la mala racha en el torneo, per la mala racha en el torneo, 
cuando visite a Juventus. Ambos cuando visite a Juventus. Ambos 
clubes están en la parte baja de clubes están en la parte baja de 

la tabla general y necesitan la la tabla general y necesitan la 
victoria, para mantenerse en la victoria, para mantenerse en la 
zona de clasificación a ‘playoffs’.zona de clasificación a ‘playoffs’.

Los ‘citizens’ se encuentran Los ‘citizens’ se encuentran 
en el puesto 17 de la clasificación, en el puesto 17 de la clasificación, 
con sólo ocho puntos, producto con sólo ocho puntos, producto 
de dos triunfos (Slovan Bratis-de dos triunfos (Slovan Bratis-
lava y Sparta Praha), dos empa-lava y Sparta Praha), dos empa-
tes (Inter y Feyenoord), además tes (Inter y Feyenoord), además 
de una derrota (Sporting Lisboa).de una derrota (Sporting Lisboa).

Los dirigidos por Josep Guar-Los dirigidos por Josep Guar-
diola sólo han ganado uno de diola sólo han ganado uno de 
sus últimos seis partidos en sus últimos seis partidos en 
todas las competencias. El club todas las competencias. El club 
inglés pasó todo noviembre sin inglés pasó todo noviembre sin 
ganar. Si el equipo se mantiene ganar. Si el equipo se mantiene 
entre estas posiciones deberá entre estas posiciones deberá 

jugar la ronda extra de playoff, jugar la ronda extra de playoff, 
para buscar su clasificación a para buscar su clasificación a 
los Octavos de Final.los Octavos de Final.

Mientras que Juventus está Mientras que Juventus está 
en el sitio 20, con la misma can-en el sitio 20, con la misma can-
tidad de unidades, también con tidad de unidades, también con 
un par de victorias (Leipzig y un par de victorias (Leipzig y 
PSV), dos empates (Lille y Aston PSV), dos empates (Lille y Aston 
Villa), junto con un descalabro Villa), junto con un descalabro 
(Stutgart). El equipo del técnico (Stutgart). El equipo del técnico 
Thiago Motta ha hecho siete Thiago Motta ha hecho siete 
anotaciones, pero han conce-anotaciones, pero han conce-
dido cinco tantos.dido cinco tantos.

“Somos un equipo joven “Somos un equipo joven 
que puede mejorar en todos que puede mejorar en todos 
los aspectos del juego. Hemos los aspectos del juego. Hemos 
mostrado un gran carácter, mostrado un gran carácter, 

crecemos porque tenemos una crecemos porque tenemos una 
gran solidaridad en el campo. Es gran solidaridad en el campo. Es 
un juego de Champions League, un juego de Champions League, 
dos clubes grandes se enfrentan. dos clubes grandes se enfrentan. 
Tenemos que concentrarnos en Tenemos que concentrarnos en 
lo que debemos hacer” insistió lo que debemos hacer” insistió 
el estratega italiano.el estratega italiano.

El resto de la Fecha 6 tendrá El resto de la Fecha 6 tendrá 
los partidos entre Barcelona los partidos entre Barcelona 
contra Borussia Dortmund, Atlé-contra Borussia Dortmund, Atlé-
tico de Madrid recibirá Slovan tico de Madrid recibirá Slovan 
Bratislava, Lille ante Sturm, Ben-Bratislava, Lille ante Sturm, Ben-
fica frente a Bolonia, Mónaco fica frente a Bolonia, Mónaco 
visita a Arsenal, Estrella Roja visita a Arsenal, Estrella Roja 
choca con el Milan, Feyenoord choca con el Milan, Feyenoord 
con el Sparta Praha y Stuttgart con el Sparta Praha y Stuttgart 
con Young boys.con Young boys.

 zManchester City tiene dos juegos 
seguidos sin ganar en esta edición de 
Champions League.

Buscan a Bellichick 
como entrenador 
de futbol colegial
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El entrena-
dor Bill Bellichick lleva apenas 
unos meses fuera de los Patriots 
y ha recibido ofertas de trabajo, 
tanto en la NFL como en el fut-
bol americano colegial. El ‘coach’ 
reveló que tuvo contacto con la 
Universidad Carolina del Norte, 
que por ahora tiene una vacante 
en esa posición.

“Tuve la  opor tunidad 
de hablar con el rector Lee 
Roberts. Tuvimos un par de 
buenas conversaciones. Vere-
mos hacia dónde va”, reveló 
Bellichick durante su aparición 
en el programa de Pat McAfee, 
de ESPN.

El entrenador dejó Nueva 
Inglaterra luego de 24 años, su 
lugar fue tomado por Jerod Mayo, 
luego de ganar seis Super Bowls, 
e imponer más récords. Durante 
la pretemporada del 2024, Bill fue 
entrevistado en dos ocasiones 
por los Falcons, para tomar el 
cargo, pero no se concretó su 
llegada. Por ahora, el veterano 

de 72 años hace análisis sema-
nales en televisión y dice que 
ahora “puede mirar más futbol 
colegial”.

“Pienso que hay muchos pro-
gramas de futbol que tienen una 
estructura similar a los de la NFL. 
Ahora, en la universidad tiene 
reclutadores de preparatoria, 
tienes un tope salarial y nego-
ciaciones con los representantes”, 
señaló.

Los ‘Tar Heels’ de la Univer-
sidad de Carolina del Norte se 
quedaron sin entrenador, tras 
el despido de Mack Brown a 
finales de noviembre. El equipo 
terminó con un récord de seis 
juegos ganados y seis perdi-
dos. El próximo 28 de diciembre 
jugarán el Fenway Bowl contra 
Connecticut.

“Si estuviera en un programa 
de futbol colegial, el programa 
sería un camino a la NFL para los 
jugadores, que tengan la habili-
dad de jugar en la liga. Sería un 
programa profesional (entrena-
miento, nutrición, esquema, téc-
nicas, etc.) que se transferirían a 
la NFL”, recalcó Bellichick.

 zEl entrenador mantuvo pláticas con la Universidad de Carolina 
del Norte para tomar el puesto. 

En el  
mercado
El Heat está 
“abierto a 
escuchar ofertas” 
por el jugador 
Jimmy Butler. 
Según ESPN, 
Warriors, Rockets 
y Mavericks han 
preguntado por 
los servicios de la 
estrella de Miami.

Quieren salvar boxeo  
para Los Ángeles 2028
DIEGO MARTÍNEZ /  
AGENCIA REFORMA

CIUDAD DE MÉXICO.- La misión 
es salvar el boxeo amateur. Toda-
vía hay esperanza de que el pugi-
lismo aparezca en el programa 
de Los Ángeles 2028, y para eso 
Boris Van Der Vorst, presidente 
de la World Boxing, señaló que 
todos los países deben trabajar 
en conjunto para conseguir ese 
sueño.

El dirigente originario de Paí-
ses Bajos dijo que los próximos 
meses serán clave para que más 
países se sumen y así el Comité 

Olímpico Internacional (COI) 
decida incluir en abril próximo 
al boxeo como deporte en la 
próxima justa olímpica.

“Tenemos que trabajar todos 
juntos para regresar el boxeo, 
la meta es que sea admitido de 
nuevo y para eso todos debemos 
unirnos, somos una organiza-
ción sin problemas económicos, 
ni quejas, que el Comité Olím-
pico Internacional respeta, y 
debemos alinearnos todos”, 
dijo Boris, quien acudió esta 
semana a la Convención Anual 
del Consejo Mundial de Boxeo 
en Hamburgo.

El pugilismo amateur tiene 
más de 100 años dentro del pro-
grama olímpico. El COI quiere 
librarse de la disciplina, debido a 
las irregularidades en el manejo 
con la Asociación Internacional 
de Boxeo. Por lo que World Boxing 
necesita el apoyo de los comités 
nacionales, para convertirse en 
el organismo regulador.

“Es importante tener el boxeo 
en 2028, en Los Ángeles, y hay 
muchos jóvenes entrenando en 
todos lados soñando con estar 
en unos Juegos Olímpicos, y 
debemos trabajar todos juntos”, 
expresó.

Entra Víctor Güemez al Top 5 
en el Mundial de Halterofilia
STAFF /  
LUCES DEL SIGLO

CANCÚN, Q. ROO.- El quintana-
rroense Víctor Güemez Cel ter-
minó en el quinto lugar del Cam-
peonato Mundial de Halterofilia, 
que se realizó en Manama, Bha-
réin. El atleta mexicano debutó a 
nivel internacional en la división 
de los 67 kilogramos y demostró 
que mantiene su nivel competi-
tivo, en el inicio del nuevo ciclo 
olímpico.

Güemez levantó 121 kilogra-
mos en la modalidad de arran-
que, 150 kilos en envión y tuvo 
un total de 271 kilogramos. Con 
esas cifras se colocó en el quinto 
puesto del Grupo C en su división. 
El deportista originario de Felipe 
Carrillo Puerto viajó junto con el 
profesor Jorge Rodríguez Mén-
dez, quien también representa 
a la entidad.

Cabe aclarar que la Federa-
ción Internacional de Levanta-
miento de Pesas (IWF) realizó 
cambios sobre los criterios de 
la división, por lo que el carrill-
portense empezará a competir 
en los 65 kilogramos, tras esta 
competencia.

El Campeonato Mundial de 
Halterofilia es un evento avalado 
por la IWF y es parte de los tor-
neos obligatorios que debe seguir 
el pesista mexicano como parte 
del ciclo olímpico rumbo a Los 
Ángeles 2028.

El quintanarroense de 23 años 
se quedó a la orilla en el pasado 
proceso rumbo a París 2024, en el 
que terminó en el puesto 14 del 
ranking. En esa ocasión, el atleta 
compitió en la división de los 61 
kilogramos.

 zEl pesista quintanarroense comenzó el ciclo olímpico rumbo a 
Los Ángeles 2028.
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Los broches se han logrado posicionar como  
un gran accesorio para alegrar cualquier traje de coctel 

o de noche. Vienen en piedras preciosas o de fanta-
sía, con temas naturales, artísticos o hasta surrealistas. 

¡Agrégalos a tu vestuario, que harán maravillas!

Junto 
alcorazón
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z Chanel
z Vintage 
Attwood 

Sawyer

Los divertidos  
calcetines con moti-
vos festivos son ideales 
para poner un toque  
de alegría a estas fechas. 
Vienen en tonos vivos  
como el rojo o el verde  
con toques de dorado,  
y complementan tu look 
navideño si los acompañas 
con un “ugly suéter”.

Navidad a tus pies
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Las sudaderas con capucha, conocidas como “hoodies”, son una opción ideal  
para protegerte de las temperaturas bajas, al mismo tiempo que te brindan un toque deportivo. 

Ideales para salir a correr, ir de compras o pasar un fin de semana muy a gusto.

¡Como ‘Caperuzos’!

¿sabías que...?
Manuel Méndez creó el 
concepto del diseñador 
moderno en México  
y vistió a Dolores del Río. 

¡ViVan las suelas rojas!
Descubre el legaDo 

Del gran artista De las 
zapatillas De alto lujo:  

christian louboutin

Fernando Toledo

Hay un rasgo que distingue al cal-
zado que utilizan muchas de las 
estrellas del espectáculo: mode-
los bellos, delicados, femeninos, 
cómodos y, sobre todo, adorna-
dos con brillantes suelas en un 
color carmesí intenso.

Un legado del francés Chris-
tian Louboutin, nacido en 1964, y 
que se ha convertido en un ícono 
al diseñar un calzado que sienta 
como guante y que, también, va 
dejando huellas en laca roja con 
las pisadas de sus usuarias, entre 
las que se cuentan estrellas como 
Nicole Kidman, J. Lo y Lily Collins.

Inquieto, Louboutin desde 
pequeño realizaba dibujos de za-
patos, aunque nunca tuvo una 
educación formal en el tema. Em-
pezó a trabajar en el cabaret Fo-
lies Bergères, de París, admiran-
do las zapatillas de las coristas, 
al mismo tiempo que empezó a 
salir de fiesta con personajes co-
mo Andy Warhol y Mick Jagger.

Pero su vocación se disparó 
cuando acudió a un museo en la 
capital francesa en donde leyó un 
anuncio en el cual se prohibía a 
las mujeres entrar con tacones 
altos, pues podían dañar los finos 
pisos del establecimiento.

“Al leer esto, me propuse 
crear zapatos que rompieran las 

reglas. Que hicieran sentir a las 
mujeres seguras y empoderadas 
sin ningún temor”, afirmó en una 
entrevista reciente.

Y para lograrlo se embar-
có en un viaje por países como 
Egipto e India, en donde exami-
nó a conciencia cómo camina-
ban y qué calzaban las mujeres 
en aquellas latitudes.

De regreso a París, con todo 
su bagaje de conocimientos, en 
1981 conjuntó una cartera de za-
patos de tacón y se presentó a 
varias casas de Alta Costura sin 
tener mucho éxito. Fue aceptado 
en la firma Charles Jourdan, don-
de comenzó su carrera.

Aprendió más tarde con otro 
maestro de los zapatos, Roger 
Vivier, considerado el inventor 
del stiletto, donde perfeccionó 
sus técnicas y su estética. Y de 
pronto ya estaba diseñando pa-
ra firmas tan renombradas como 
Chanel e Yves Saint Laurent.

En 1991 abrió su salón de 
zapatos en París, con la Princesa 
Carolina de Mónaco como prime-
ra clienta, y a partir de entonces 
sus pedidos incluían a celebrida-
des como Catherine Deneuve y 
Diane von Fürstenberg, quienes 
se prendaron de sus diseños.

Así, se ha encargado de dise-
ñar varias colecciones, no sólo de 
calzado, sino de accesorios como 
bolsas, lentes y joyería.

z Elegantes  
y cómodos, pero 
siempre con su suela 
en rojo carmesí.

Mi objetivo ha sido siempre 
que la mujer parezca sexy, 

hermosa y que sus piernas se vean  
tan largas como se pueda”.

Christian Louboutin, diseñador

Su secreto, máxima belleza, 
diseño ergonómico y gran como-
didad para que la mujer de hoy 
siga pisando fuerte... Y claro, sus 
coloridas tapas bermellón.

Presentamos aquí, en ex-
clusiva, su colección de invierno, 
ideal para disfrutar y celebrar es-
tas fiestas, con el glamour al más 
puro estilo de Louboutin.
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s z Entre sus clientas se 
encuentran Madonna, 
Christina Aguilera, 
Marion Cotillard, Blake 
Lively y Sarah Jessica 
Parker, quien se casó con 
unos zapatos de su firma.

z Varios años ha sido la 
marca más buscada en 
redes sociales en el rango  
de zapatos de alto lujo.

z Su calzado ha sido decla-
rado varias veces como el 
más prestigioso en todo 
el mundo por autorida-
des parisinas.

z Ha estado envuelto en va-
rias disputas legales con 
muchas marcas, desde 
YSL hasta Zara, por el 
color rojo de las tapas in-
feriores de sus zapatos.

z Ha recibido múltiples  
premios, entre ellos  
el del Consejo  
de Costura de la Moda  
en Nueva York.

z En 2020 organizó una  
gran exposición en París 
para celebrar su trigési-
mo aniversario.

z El código Pantone de sus 
suelas es el 18-1663 TPX.
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Fotos: @regionmt Modelo: @zoerocknroll @quetarojas Estilismo: @erickpinion  

Makeup: @tania_makeup Asistente de foto: @mlissacos @issabeela @fatima.ochoap  

@lyacosta @___germanbd_____  Asistente de estilismo: @m4a44r @charlotteolmm  

@nattvilchis @ferrg11 @emyvalcova @zelzinpl

z  Bolsa: Christian Louboutin  
Total look: @angelgrave_official
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¡Brilla en las fiestas!
Sigue loS conSejoS del diSeñador eSpañol roberto Verino para deSlumbrar en eSta temporada

Fernando Toledo

Es uno de los grandes diseñado-
res de España, reconocido por 
haber puesto a Galicia en el pa-
norama mundial con ropa de cali-

dad, terminados excelentes y que, 
además, pueden ser usada para 
toda la vida… y aun heredada a 
otras generaciones.

Se trata de Roberto Veri-
no, maestro del “lujo silencioso” 

desde antes de que se llamara 
así, con más de 40 años de ca-
rrera, que viste a reinas, princesas 
e infantas, pero que realmente 
tiene el sueño de vestir a todas 
las mujeres del mundo.

Presente en México desde 
hace varias décadas, el diseña-
dor nos brinda en exclusiva sus 
recomendaciones para lucir co-
mo una estrella de cine en esta 
próxima temporada de fiestas.

Un traje 
brillante  
en negro  
y dorado. 

z Que te dé brillo  
y estilice tu figura. 
Lo puedes llevar  

con o sin blusa por 
debajo y acom-

pañarlo de altos 
tacones para crear 

mayor impacto.

bolsas en piel 
z De diferentes formas, con 

herrajes y detalles metálicos, 
son el complemento ideal 
para llevar tu maquillaje y 

todo lo que necesites. Usa las 
metálicas para la noche.

Zapatos de fiesta 
z De charol o piel, este diseño  
se adorna con tiras al frente y 

son muy combinables con todo 
tipo de atuendos. Además, son 
una inversión porque te puede 

durar muchas temporadas.

Una blUsa dorada 
tipo halter 

z Con plisados y discretos 
brillos, que se puede usar 

con un saco o un abrigo 
afuera, pero que, al llegar a la 
celebración, habla por sí sola.

Vestidos en raso  
en tonos brillantes 
z Son ideales para usar 
acompañados de una buena 
estola de piel sintética  
o natural. Ponen un toque  
de alegría a la Navidad  
y a las fiestas de Fin de Año.

Un Vestido floreado
z Un tema que no se acaba  
y que viene muy bien cuan-
do la fiesta es de día, acom-

pañado de un buen saco  
o chal. No dejes de lado la 

alegría de este estampado.

Vestido negro 
clásico 
z Popularizado por Audrey 
Hepburn, se ha convertido 
en una prenda comodín para 
todas las mujeres elegantes. 
Un indispensable en el clóset, 
según este maestro español.

Un esmoqUin de seda 
y terciopelo 

z En homenaje a Saint Laurent, 
y que es ideal porque mezcla 
lo masculino con lo femenino 

de una manera correcta. La 
clave está en usar accesorios 

delicados y románticos.

chamarra cereZa  
en lana fina 
z El color de la temporada se 
ve encarnado en este diseño 
que te sacará de apuros en 
cualquier situación, ya que 
ilumina y da color, sobre 
todo a las latinas.

gUantes rojos 
z Perfectos para protegerte 
del frío, además de que 
ponen un toque muy chic 
a cualquier atuendo. Están 
forrados y son muy suaves 
al tacto.

SacoS de fantaSía
los caballeros pueden lucir muy elegantes y deslumbran-

tes con sacos que incorporen motivos como elementos brillantes, 
metálicos o atrevidos estampados. Vienen muy bien para estas 

fiestas y los puedes combinar con prendas todas en negro  
para suavizar todo el look. Las opciones son infinitas. 
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